

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio a toda hora.
Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.
Sa advierte que no está en el trust de funerarias.

Año I San José, C. R., viernes 26 de julio de 1912 Núm. 162

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

Zapatería Española Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

Buena oportunidad

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Bragheroli, en esta capital, situado a 150 v. Norte de la Imprenta Nacional. También olgo propuestas por el todo.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN J.

Electo Mena para Presidente, por una asamblea personalista, los otros grupos se ponen en asecho, listos para caerle encima, al menor descuido, a su poderoso rival. Pero no se crea que los dos grupos que han quedado en asecho se han unido para desarrollar un fin patriótico; no, están distanciados y cada uno pide para su santo. Mena, tira contra Díaz y Chamorro; Díaz, la emprende contra Chamorro y Mena. Y Chamorro, furioso, acomete a Díaz y Mena.

Mena se sostiene con las armas. Díaz con la influencia americana, y Chamorro con el cacho, que solo es un grupo de oligarcas.

Mientras tanto Mena ríe, Díaz se lamenta y Chamorro con el cacho conspira. ¿Quién vencerá a quién?

Entre esos degenerados de alma y cuerpo, no existe la más pequeña dosis de buena fe, ni la más pequeña cantidad de patriotismo. La piltrafa de patria la tira cada cual por su lado, y la honra de la misma, aparece destrozada ante los mayores escándalos del siglo.

Es una pelotera en forma política y una administración pública hecha jirones.

No sostendremos jamás el principio de la fuerza sobre el derecho, ni aprobaremos tampoco las violencias de cualquier naturaleza que sean; pero colocado Mena, por fuerza de las circunstancias, a las puertas de la presidencia, los otros grupos pierden su tiempo, pierden prestigio, si los tuvieron, y por último, pierden lo que debe conservar el hombre, que es la dignidad, pidiendo a gobiernos extraños la validez de los citados pactos, que son una desvergüenza y un oprobio.

A qué nivel moral podrán estar esos hombres, que piden de rodillas al gobierno americano semejante humillación?

Entre la conducta de Mena, apoyándose en las armas, y los otros grupos pidiendo la intervención extranjera, no admitimos discusión.

UN OBSERVADOR IMPARCIAL.

Puntarenas, julio de 1912.

De Heredia

Julio 24 de 1912

Encuétrase bastante mal de salud, hace días, el honrado artesano don Juan Amores, carpintero ebanista, compositor y afinador de pianos y de armonicoms. Deseamos que el inteligente y humilde obrero logre cuanto antes recuperar su salud, que todos queremos sea así.

También está de mucho cuidado doña Matilde Zamora, para quien es nuestro mayor deseo mejor pronto.

Aquí ha sido generalmente sentida la muerte del que fué excelente caballero, el Licd. en Leyes y Licd. Geómetra don Lisimaco Vargas Jara.

El Circo Japonés ha dado ya dos funciones con algo de animación.

Establecido está en esta localidad el señor fotógrafo don Amando Céspedes, para quien deseamos larga permanencia.

CORRESPONSAL

elección libre, entre ellos, el gobierno americano, en cambio, recibía prebendas en recompensa de sus desinteresados servicios; y hé aquí que todo quedó a pedir de boca, como se dice, para las ambiciones locales y extranjeras.

Y siguiendo el cancelier del dolar su artera conducta, hizo que aquellos hombres, penados de delito, le dieran el colorido de ley a ciertas cláusulas del convenio, como es la comisión mixta, el empréstito y las demás gangas, quedando por el mismo hecho, todo consumado.

Así las cosas, los intereses del gobierno americano fueron en crescendo; pero los intereses de los desalmados firmantes, de aquel infame pacto, que no eran más que los vinculados con el negocio de las elecciones, quedaron en el más completo olvido.

Cuenta la historia, que ciertos conquistadores, cojían a los indios americanos dándoles baratijas, en cambio de someterlos y unirlos después. Y la historia se repite al través de poco más de cuatro siglos! Eso sí, estos caribes de ahora ya no usan taparrabos.

Con el fracaso electoral, resultó lo de la carabina de Ambrosio, el tiro salió por la culata, y, como consecuencia, vino la división y el crujiir de dientes entre esos hombres, que aparecen ahora divididos en tres grupos. El primero lo forman Mena y los llamados progresistas. El segundo lo forman Díaz y sus allegados. Y el tercero lo forman Chamorro con el cacho a retaguardia.

CAMPO NEUTRAL

Los pactos Dawson y la Carabina de Ambrosio

En el hermoso país de los lagos, se agita con calor en la actualidad, la validez de unos pactos, que los principales caudillos del partido conservador, en contubernio con Juan Estrada, suscribieron, por sí y ante sí, con el enviado especial del gobierno americano, mister Dawson.

La intención de los primeros al firmar esos pactos, fué preparar una elección libre, garantizada por el gobierno americano, pero esa elección sólo debía recaer, oíase bien, en miembros del partido de la tradición, excluyendo de ese augusto derecho, a la inmensa mayoría del país, que la forma el partido de la oposición.

El gobierno americano estaba interesado por someter al dominio de Tío Samuel al pueblo nicaragüense; y aprovechando la ambición, la escasez de patriotismo y las debilidades de aquellas gentes, hizo entrar en los célebres pactos la comisión mixta, verdadero pulpo; el oneroso empréstito, sanguijuela colosal y otras gangas en que Mr. Knox, el Walker moderno, estaba empeñado.

Halagada la ambición de aquel grupo de degenerados, con la garantía de una

NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL EN SAN JOSE

Se ha establecido esta casa contigua a la caballeriza de Polini. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante Coche Fúnebre CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS Hermanos

Ordenes por teléfono No. 14

Café Café

Vendo cien quintales de café de tercera y de broza, de buena calidad.

Heredia, julio de 1912

DOMINGO GONZÁLEZ

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTOS •••

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para calzado "CORDIN"

LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia.

Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & Cª Libreros

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

VENDO

un magnífico LOTE para construir, sito en la 12 Avenida Este, con 12 varas de frente a ésta y 13014 varas a la calle 7ª Sur. Para informes en el mismo lote con José Mª Jiménez

Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO,

ha abierto su bufete frente al Palacio de Justicia

San José, 9 de mayo de 1912

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. a 10 a. m.
« 12 m. a 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

DOS TOPICOS

Fué para nosotros, si no una sorpresa porque desde su principio lo supusimos, si una desilusión, el arreglo del litigio surgido entre las Compañías bananeras. Y fué una desilusión, porque sin embargo de que entrevistamos un posible convenio, no llegamos á suponer que lo fuera en las condiciones en que se ha verificado; creímos que la cuantía del negocio, de suyo importante por sus consecuencias, jamás llegaría á limitarse á la suma mediante la cual se ha transigido, terminándose los procedimientos judiciales.

No dudamos de que la Atlántica persista en su empeño de establecerse entre nosotros, que continúe trabajando, pero, hemos de decirlo, nosotros le dábamos mucho mayor importancia á la negociación verificada entre dicha Compañía y el señor Lindo, y que como efecto de la transacción del litigio, ha quedado rescindida.

Y le dábamos una mayor importancia, por la magnitud de los terrenos objeto del contrato y por su privilegiada situación en el corazón de la zona bananera. Presagio era todo ello, de prosperidad para los bananeros, colocados hoy en la misma, si no en peor situación de la que tenían antes de que la Atlántica asomara por estas tierras, pues es cosa fácil de suponer, que la United, dueña hoy absoluta del campo, no se va á conformar con la pérdida que le ha ocasionado la presencia de su rival, sino que, por el contrario y por más que para ella esa pérdida no valga la pena de desvelarse, tratará de endosársela, por que sí, á sus obligados clientes los bananeros.

Ojalá estuviéramos equivocados; nos alegraría que la Atlántica lograra afirmarse de tal suerte que la transacción que puso término al pleito, no afectara en nada los planes de localización de sus operaciones entre nosotros. ¡Con cuánto gusto veríamos todo eso, nosotros, que hemos sentido ráfagas de alegría con la simple noticia de que una competencia decidida y firme se iba á enfrentar á la poderosa Compañía que ha sabido explotar la más rica región del país,

con perjuicio de los productores nacionales.

Nosotros no vamos á creer que el proyecto de Ley de Imprenta que la Asociación de periodistas presentó al Poder Legislativo, sea una obra acabada. Por el contrario, pensamos que, como obra humana, ha de admitir que el legislador la tome, la examine, la retoque, la modifique, inspirado como debe estar en la alta misión que le está conferida. Él, como un buen padre de familia, pondrá todo su cariño en una obra que se ha hecho para la salud de todos.

Pensamos entonces, y pensamos ahora, que la Ley vieja, sea la en vigor, es mala. Por nuestra cuenta, en distintas ocasiones, le hemos apuntado los defectos que la acompañan; pero no le habíamos apuntado uno que hoy nos ha venido á recordar el veterano de los periodistas ticos, el señor Murillo. Sólo que lo que para nosotros es un defecto, un vicio de la Ley, para él parece constituir una bondad. El preferire que los juzgamientos de delitos de imprenta, se sigan verificando como hasta ahora, por el Tribunal de Casación erigido en tribunal de hecho; y el proyecto quiere que no, que por el contrario, sea un tribunal de derecho el encargado de conocer de tales juzgamientos. ¿Que por qué? Sencillamente porque los tribunales de hecho, y sobre todo en determinadas ocasiones, cuando los vendables de la pasión política lo alcanzan todo, por ejemplo, están expuestos á sufrir la influencia maleante de esas pasiones, en un grado mayor que los tribunales de derecho, los cuales en rigor deben sujetar sus resoluciones al mandato de la ley y no al de la propia conciencia—que á veces, si existe, suele ser muy caprichosa por lo plegadiza.

Si en el proyecto no se establece la forma de apreciación de las pruebas y se estima que ello constituye un vicio, sería muy sencillo llenarlo; bastaría con someter esa apreciación á las reglas comunes que establece el derecho procesal para el efecto. ¿No lo cree así el estimable refutador del proyecto?

Con don Eloy

¿Será un proceder racional dar opinión sobre la conferencista señora de Sárraga, sin haberla oído y sólo por lo que se haya podido recoger entre los decires de la calle?

El señor Truque confiesa que «no ha tenido el honor de bañarse en las ondas de su palabra» y sin embargo, no por eso deja de admirarse de la criminal tolerancia (sic) de los católicos de Costa Rica.

De acuerdo con el artículo 37 de nuestra Constitución, creo que tenemos perfecto derecho de reunirnos para oír á la insigne conferencista, así como el señor Truque lo tiene para quedarse en su casa, sin que por eso haya criminalidad alguna en ninguno de los dos procederés.

Respetamos la prudencia del señor Truque, al no poner en peligro su granítica fe, pero exigimos también el respeto de su parte, para los que estamos aún sedientos por investigar la verdad, respetando la ley.

G. C. QUESADA

Julio 23—1912.

Mercado de ganado en Heredia

Julio 24 | 1912.

Rafael Lobo vendió 7 reses á ₡ 0,21 centavo el kilo.	
Santiago Zamora.....	1 4 22 >>>
>	9 4 18 >>>
>	6 4 20 >>>
Agapito Rodríguez....	2 4 18 >>>
Francisco Zamora.....	5 4 20 >>>
>	12 4 19 >>>
Alberto Young.....	30 4 21 >>>
>	4 4 19 >>>
>	3 4 21 >>>
>	9 4 20 >>>
Esteban Ramírez.....	5 4 21 >>>
>	6 4 20 >>>
>	1 4 21 >>>
>	2 4 18 >>>
>	4 4 19 >>>
Procopio Arias.....	2 4 22 >>>
Rafael Lobo.....	18 4 21 >>>
Ramón Barrantes.....	2 4 21 >>>
>	6 4 20 >>>
José Pacheco.....	10 4 22 >>>
>	9 4 21 >>>
Jenaro Valverde.....	17 4 21 >>>
Clodomiro Urujo.....	10 4 19 >>>
>	10 4 19 >>>
>	5 4 20 >>>
José María Bonilla.....	10 4 22 >>>
José Arias.....	6 4 21 >>>
Pío Pol.....	1 4 20 >>>
Salvador Gutiérrez.....	1 4 18 >>>

Robo descubierto por la Policía de Investigación

Ayer fue capturado en el Hotel Paris, situado en la Avenida Central, por la Policía de Investigación el indiciado en el robo sucedido en la finca del doctor don Antonio Guistiniiani, situada en La Sabana.

El individuo, que al parecer es uno de los sirvientes del doctor, estudió la combinación de la caja de caudales, y durante la ausencia del señor Guistiniiani sustrajo la cantidad aproximada de ₡ 800 y varios objetos de su pertenencia que le fueron aprehendidos en su poder y en cuyas declaraciones confesó ser el autor del hecho.

El individuo fué puesto á disposición de los Tribunales de Justicia y detenido en la Cárcel Pública de esta ciudad.

Medida Sanitaria para defenderse de la peste

La Dirección General de Obras Públicas tiene ya listos los planos necesarios para la construcción del local aparente á fin de alojar en él, en caso dado á los atacados de peste.

Como el edificio tendría que destruirse por medio del fuego si se llegase á ocupar por infectados, la obra se ha proyectado de madera, con un costo que no excederá de ₡ 7 000.

Ahora sólo falta designar el sitio en donde debe llevarse á cabo esa construcción, lo cual se hará inmediatamente para proceder al trabajo.

Guillermo Obando
Licenciado en Leyes
y
Notario Público
Despacha en su propia oficina,
nº 262, 2ª Avenida, Este.

Imprenta Nacional

HABLA UN CHILENO

Aunque poco sea el tiempo que llevo de estar en este hospitalario país, creo que he tenido más de una oportunidad de conocer el manejo de los diversos ramos de la Administración Pública y ahora que se trata de la Imprenta del Gobierno, quiero llevar al conocimiento del público costarricense los datos que tengo de lo que ocurre en mi país con respecto á la conveniencia ó inconveniencia de tener los Gobiernos Imprenta propia.

El señor diputado Arias preguntó á la Comisión de Hacienda los motivos que existían para pedir aumento en la partida de materiales de la Imprenta Nacional y el señor Santos, también diputado, dudoso de si conviene al país continuar ó cerrar la Imprenta, dice que se le presente al señor Ministro de Gobernación lo que piensa sobre el particular.

Impresores, interesados en salvar sus empresas que caminaban por la senda de la ruina, hicieron en Chile oposición sistemática para que la Imprenta Nacional careciera de los medios para poder servir al Gobierno como es debido y por medio de sus artes y mañas, se procuraban los mejores trabajos, quedando limitada la Imprenta Nacional, solo y exclusivamente á ciertas publicaciones cuya fecha de entrega no preclaba y de escasa importancia, pues las demás, puede decirse la mayoría de las fórmulas que todo Gobierno necesita, como la Imprenta Nacional, carecía de medios, decaese, hay que entregarlas forzosamente á las empresas particulares para poder tener un cumplimiento exacto. A tanto llegó la demostración de que la Imprenta citada no podía comprometerse á trabajar por la Nación, que obligó al Gobierno, á de una vez, contratar el Diario Oficial en la Imprenta de don Carlos Cerda, quien además arrastró con la mayoría de las publicaciones que día á día ha de menester aquel Gobierno.

De momento marchó todo muy bien, pero el tiempo se ha encargado de demostrar que no existe economía eliminando la Imprenta Nacional y dando la mayoría de los trabajos á los particulares, quienes al principio y para hacer notar economías, rebajan sus precios, y como no es posible hacer un contrato en globo por el cual deben de ceñirse, suc. de que por una razón ó por otra, llegan á tasar los costos de una manera tal, que al Gobierno lo obligan á establecer de nuevo su Imprenta.

Entre estas y otras razones poderosísimas, dejo sin contar la comodidad que ello representa y la seguridad de los bienes servidores del Estado que quizás desde aprendices han estado laborando en los talleres tipográficos de la Nación.

Para probar si conviene, si da resultado positivo ó bien si es un desastre confiar todos los trabajos á los particulares, paso á copiar sobre lo que este asunto escribió el conocido D. Julián Ramos Peña, con motivo del final que ha tenido la Imprenta Nacional de Chile; dice así:

"La Imprenta Nacional"
Como todas las cosas tienen su término, más ó menos lejano, también á

Movimiento diario

- Los que nacen**
 - María, de Jesús Marín.
 - Rogelio, de Paula Vargas.
 - Zoila, de María Viquez.
 - Margarita, de Roberto Montero y María Marchena.
 - Magdalena, de Vicente Jura y María Mecbel.
 - Edgar, de Anibal Amador y Angélica Bueda.
- Los que viajan**
 - Francisco Ruiz, para Chile.
 - Carlos Fajardo y familia, para Panamá.
- Los que mueren**
 - María Zamora, 70 años.
 - María del Carmen Rivas, 10 meses.

La manifestación de anoche

Como dos mil personas se reunieron anoche, á las siete, en la esquina del Imperial, á ovacionar á la señora Sárraga. Ofreció la manifestación, con palabra fácil y sentida, don Gerardo Matamoros. La señora Sárraga se presentó en el balcón y contestó con un brillantísimo discurso en el cual, sobre todo, cantó á la paz, al progreso y á la libertad. Tuvo palabras de aliento para el pueblo y elogios á granel para el de Costa Rica. Fué aplaudidísima.

Carifiosamente enviamos nuestra despedida á la ilustre oradora; que siempre la acompañen en su guía, aplausos y laureles

la Imprenta Nacional parece que le ha llegado su hora, por unos tan deseada, á la par que por otros tan temida. Tanto han querido abusar ciertos impresores con el papá Fisco, que ha ocurrido lo que lógicamente tenía que ocurrir. Un buen ministro del Interior ha querido dejar definitivamente arreglado este debatido asunto antes de abandonar su cartera, y al efecto el 10 del corriente se dictó el siguiente decreto:

«Teniendo presente que es necesario introducir economías en los gastos fiscales á fin de establecer el equilibrio entre las entradas y salidas del Erario Nacional:

Que el Fisco invierte anualmente no menos de dos millones de pesos en el pago de impresiones y publicaciones oficiales;

Que la Imprenta Nacional carece de los elementos necesarios y de la organización debida para satisfacer los servicios que á ella se le encomiendan;

Que es indispensable proceder á la reorganización de dicha imprenta, lo que traería una considerable economía en los fondos que el Fisco invierte impresiones y publicaciones;

Que esta reorganización debe hacerse en forma definitiva y en un plazo prudencial, á fin de evitar las constantes é incompletas modificaciones parciales que no han resultado prácticas ni económicas para el Fisco;

Que, con el tiempo, el gasto anual de dos millones de pesos á que se ha hecho referencia irá desapareciendo á medida que el Gobierno pueda disponer de los servicios de una imprenta propia, con todos los anexos respectivos;

Que el contrato celebrado con don Carlos Cerda para la impresión del «Diario Oficial» y otras publicaciones, por decreto núm. 1515 de 19 de abril de 1909, vencerá el 23 de julio de 1914, en conformidad á lo dispuesto en el decreto núm. 437 de 9 de febrero del año en curso, lo que permite disponer de un plazo prudencial para el estudio, reorganización, formación de presupuesto é instalación de la Imprenta de Gobierno para que pueda iniciar sus funciones al vencimiento de dicho contrato, que no será renovado, de acuerdo con el Ministro de Interior.

Decreto: Comisionase al Archivero del Ministerio nombrado y en la actualidad encargado de la Dirección del «Diario Oficial», don Honorio Henríquez Pérez, para que sin perjuicio de las obligaciones de su empleo, redacte un proyecto de reorganización de la Imprenta Nacional.»

Lo dicho no ha sido más que poner sobre aviso á los señores diputados que sobre el asunto no estén bien ilustrados.— Con el mayor gusto me atreveré á diagnosticar el mal de que adolece la Imprenta Nacional de Costa Rica y de una vez la fórmula adaptable para que en realidad, si no hubiere de ser negocio para el país, por lo menos prestaría la utilidad debida y de este modo, evitar sucediera aquí lo que en mi país, pero que gracias á la experiencia, fué sueño de un día.

LUIS E. BAEZA

Los niños de San José en el Nacional

Una simpática matinee
Con la representación de *El Barbero de Sevilla* fueron deleitados ayer más de tres mil niños de esta ciudad, que llenaban nuestro hermoso coliseo, como una enorme bandada de pájaros multicolores y parleros.

La Compañía Infantil trabajó admirablemente haciendo las delicias de la menuda concurrencia con las escenas cómicas de la Opera y las hermosas variaciones de la Música.

A las 4 de la tarde terminó la representación, entre ruidosos y atonadores aplausos de la chiquillería que acababa de estar en una fiesta casi celestial bajo el dombo azul del divino arte que relucen en las almas y en el mundo.

A última hora (Telegrama de Río Segundo)

Río Segundo, 25—(8 p. m.)
A EL REPUBLICANO.
Pasan las fiestas y ellas no nos dejan, sino infaustos y siniestros acontecimientos. José Mº Saborio, joven simpático y bien apreciado aquí, acaba de ser víctima del más alevoso de los crímenes.
Río Segundo se llena de consternación ante un espectáculo nunca visto aquí y que hoy por hoy constituye un baldón para este pueblo gallardo y orgulloso siempre por su honradéz.
El victimario aun no se ha capturado, pero las pesquisas dan muestras de un resultado favorable. El lugar del siniestro fué la casa de don Alejandro Soto, y el oculto presenta un balazo en el pómulo derecho. Dará detalles y comentarios por cosa... mañana.

Notas sueltas

La Sra. de don José U lo pidió auxilio á la policía para que practicasen un registro en su casa con motivo de haber oído un ruido de pasos en el interior, temiendo que un hombre desconocido que había estado en el día buscando á su esposo, haya tratado de internarse en la casa, aprovechando su ausencia.

El registro se llevó á efecto sin haber encontrado indicio alguno.

El Colegio de Farmacéuticos celebró ayer noche asamblea general para llevar á efecto el nombramiento de Físcal, por renuncia del Sr. Lic. don Claudio Cortés.

Se ha dado orden al Auxillar de Obras Públicas, don Roberto Ortiz, para que practique estudios de Campo para el establecimiento de la cañería del distrito de San Rafael de Escasú.

El lunes próximo y á las 10 de la mañana contraerá matrimonio civil ante el Sr. Gobernador de esta provincia el señor José María Murillo con la señora Felipa Porras Quesada.

El material que se ha pedido al exterior para la instalación de las cañerías en los distritos de Coronado y San Marcos de Tarrazá, ha llegado al país, y muy pronto se dará principio á dichos trabajos.

Denuncio de un caso de escarlatina

El Sr. don Francisco Vega puso en conocimiento de la autoridad que una señora que habita detrás de la Cárcel Pública padece de escarlatina, por lo cual avisa por este medio al Departamento de Sanidad para que inspeccionen ese caso, y dado de que exista tomen las medidas oportunas para su aislamiento.

Solicitud de los Estudiantes de la Escuela de Derecho

Los estudiantes de la Escuela de Derecho solicitan el Teatro Nacional para que el señor Rivas Vasquez celebre su conferencia, suspendida por el desgraciado accidente ocurrido días pasados en una preciosa chiquitina hija de nuestro estimado amigo el señor Rivas, y del que ya dimos cuenta á nuestros lectores.

Nosotros apoyamos la noble idea iniciada por el cuerpo de estudiantes, porque también nos interesamos en escuchar la palabra de este patriota venezolano que hoy es huésped de la nación costarricense.

PERSONALES

Desde hace días se encuentra enferma de cuidado la niñita Ana María, hija de don José Montero. Que mejore pronto son nuestros deseos.

—La señora doña Alma Gócher v. de Herrera, se encuentra bastante grave. Dios quiera que mejore pronto.

—En la ciudad de Heredia se encuentra enfermo don Alberro Chaverri Vargas. Que mejore pronto deseamos.

—En El Salvador se encuentra mejor de salud don Antonio Clófalo Güell.

—La señorita Isabel Colomba Pierra dará en la ciudad de Cartago una velada á su beneficio que tendrá lugar el próximo domingo.

Mejoras que se harán en la villa de Desamparados

La Municipalidad de Desamparados ha resuelto que sean macadamizadas algunas calles de la población.
El trabajo será ejecutado por medio de licitación pública que será formulada por la Dirección General de Obras Públicas para lo cual se han dado ya las órdenes del caso.

Dª BELEN DE SARRAGA y la juventud costarricense

Una arrolladora manifestación de triunfo fué la que antenoche tuvo efecto al terminar su cuarta conferencia la ilustre oradora hispana; una elocuente manifestación de victoria no solo para la briosa propagandista, sino que también lo fué para el libre pensamiento costarricense, que una vez más, al c' amoreo de sus marselesas altivas, paseó el estandarte de sus ideales por las calles de esta ciudad, en grupo entusiasta, llevando á su cabeza, la simpática figura de una de las más hermosas y brillantes de las encarnaciones del ideal femenino: á la señora de Sárraga.

Aquella muchedumbre—que sin obedecer á influencia ninguna, y sin que á determinado intento obedeciera—al rodear espontáneamente á la audaz fustigadora del prejuicio y del convencionalismo; aquella muchedumbre en la que no se adunaban las inconscientes y pasivas obediencias del analfabeto, del ignorante que forma las turbas fáciles de suggestionar y de conducir y en la que ocupaban su puesto de soldados de un ideal estudiantil, abogados, profesores, obreros y personajes políticos, todos á conciencia reunidos para tributar homenaje á aquella mujer excepcional; aquella vibrante much'umbre era en aquellos momentos de trascendente augurio, el alma de este pueblo que no ha perdido el patrimonio del heroísmo hispano y que á pesar de la obra de quienes, sirviendo bastardos intereses, derraman la simiente del indiferentismo en el alma colectiva, despierta á los alertas de estos avanzados del libertarismo futuro.

Ufana, muy ufana debe sentirse la juventud, la entusiasta y noble juventud que antenoche inició la manifestación pública á doña Belén de Sárraga,

Recordemos algunas palabras de la improvisada alocución que desde los balcones del Hotel Imperial, dirigió al pueblo la ilustre dama.

«En esta manifestación en que el pueblo—identificado conmigo por los altos ideales de liberación—levanta el estandarte del pensamiento libre para ofrecerme su tributo de admiración, yo veo el calor de la juventud, el impulso de la juventud, el entusiasmo de esa juventud capaz de realizar las más audaces empresas, porque no siente los decaimientos de la vejez, ni tiene que callar por salvar determinados intereses.»

Qué hermosa actitud la de la señora de Sárraga, al defenderse de los cargos y de los ataques que sus adversarios apasionados y sus detractores sistemáticos le lanzan desde la Prensa. En primer término reclamó la hidalguía en la lucha y acusó el procedimiento de velar la mano que esgrime la lanza con que se la hiere, y luego al defenderse de la aseveración de que sus discursos no eran propios y de la duda de que talvez no desarrolló un tema impuesto, retó á «Dantón» á comparecer al escenario, á abandonar la careta é imponerle el tema que gustase para ser desarrollado al momento, si era ello factible, ó

para hacerlo en el infimo plazo de algunas horas.

«Acepto el reto! exclamó la oradora; que «Dantón» firme sus ataques para saber con quien combate, que firme en los periódicos de la mañana la imposición de un tema, la designación del local, que ya sea en la plaza pública ó en el Teatro Nacional, ó donde él escoja, irá á probarle que para el servicio de los ideales que aliento y para la defensa de mis ideas no carezco de voluntad firme ni de cerebro capaz de salir airoso en la contienda.» Que hidalguía!

No es posible que en el reducido espacio de un artículo para el periódico pueda ni siquiera dar somera idea de lo que fué su inimitable disertación sobre la moral. Como era de suponer abordó el tema, buscando el origen moral al través de la historia, hasta los más remotos tiempos, negando el egoísta concepto del prelado belga que establece: que fué tan sólo del cristianismo que naciera—como un patrimonio divino—la moral y el quien impusiera la práctica de sus preceptos y para negarlo, espigó en los campos de la historia y fué de etapa en etapa mostrándonos las floraciones de la moral, muy anteriores á Cristo, admirables sentencias en boca de Pitágoras y en los labios de Io, el Emperador chino de época lejana, y del jardín indu, exquisita fuente de las más puras concepciones del arte, extrajo una máxima que btotada de sus labios perfumó el ambiente:

«No hagas daño al que te daña, . . . sé como el sándalo que perfuma el hacha que la hiere. . . .»

Parangonó á la moral natural, la moral católica enumerando lujosamente las inmundicias de esa moral elástica y convencional, y terminó dirigiendo un sentido adiós á la mujer costarricense, en donde hizo gala de su elocuencia descriptiva al referirse á la ciudad capitolina donde nuestras mujeres son exquisitas flores que la perfuman.

Cuando abandonaba el palco escénico la vibrante conferencista, apareció en el foro una ofrenda: una hermosa guirnalda tejida con las más bellas y delicadas magnolias, rosas, margaritas, pensamientos, claveles. . . . y siempre vivas. . . .

Y fué entonces, cuando al leer el nombre femenino de la tarjeta que iba á una rosa adherida, que la señora de Sárraga contestó á la gentil obsequiante y tuvimos ocasión de escuchar la más preciosa improvisación de esas que no se aprenden de memoria, ni están previstas y que sí dan derecho á que se crea á una intelectualidad, capaz de dar una lección de hidalguía y desarrollar airoosamente cualquier tema impuesto. «Del país de las flores y de las bellezas, no podía despedirme si nó con flores y bellezas. . . .» Sí señora, con flores la despiden las damas libertadas, y con el clamoroso grito de reto á los retrogrados en una manifestación pública y espontánea, la despide la juventud de Costa Rica.

Roberto Valladares

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Coruña, 24.—El vapor Caportegal ha llegado sorprendido del radiograma que recibió de Lisboa diciéndole que en Oporto había estallado una revolución monárquica y que se habían desarrollado graves sucesos.

Londres, 24.—Falló el escritor Andrew Lang de afección cardíaca.

Silvia, hija menor de la señora Parkhurst organizó un mitin de sufragistas en Tibury Park al que concurrieron 10 mil espectadores que fueron atacados teniendo la policía mucha dificultad en salvarlos.

El primer Lord del Almirantazgo introdujo á la Cámara de los Comunes un presupuesto naval suplementario explicando que Inglaterra construirá 21 dreadnought dentro de los próximos 15 años. La explicación de esto se encuentra en que la nueva ley naval alemana exige que por lo menos 415 partes de la armada deben permanecer en estado de guerra.

Dublin, 24.—El Sanatorio de tuberculosos de Luca, construido bajo los auspicios de la Sra. Alberteen, fue totalmente destruido por los vecinos, quienes armados de picos y palas no dejaron más que escombros. Desde que se propuso la idea de construirlo los vecinos la desaprobaron.

Tokio, 24.—El Emperador amaneció mejor y así continuó todo el día. El Boletín al anochecer publicó que temperatura tenía 100°, pulso 88 y respiración 26; siendo buena la digestión y que la mejoría continúa. Esta noticia se ha recibido con sumo regocijo.

Asegrase que el Emperador ha recuperado el entendimiento y por un momento pudo hablar con el médico correctamente.

Al frente del Palacio se reune un gran número de niños de las escuelas á rezar por el pronto restablecimiento del Emperador. El Palacio ha sido visitadísimo por el cuerpo diplomático y altas personalidades.

Atenas, 24.—Semi-oficialmente se dice que el Ministro de la Guerra recibió un telegrama de los cuerpos de ejército de Uskub en los alrededores de Salónica pidiendo la disolución de las Cámaras y que en caso de que no se efectúe marcharán sobre Turquía.

Constantinopla, 24.—El nuevo Ministro tomó posesión.

Koenigsberg, Alem., 24.—Dos oficiales del acorazado Thuringer se ahogaron por haberse volcado el bote que los conducía. Los otros ocho, aunque maltratados, se salvaron.

Habana, 24.—Están de tal manera llenas las cárceles desde la última revolución, que las autoridades han solicitado se les permita el uso del castigo «el morre». Asegrase que los prisioneros jamás han sido maltratados como ahora, pues el dominio español fué de manera semejante.

Barcelona, 24.—En Fronton hubo un mitin de la juventud radical; los oradores fueron violentos y á la salida unos 400 hicieron una manifestación en las ramblas con banderas y echándole vivas á la República Portuguesa, pero la policía disolviólos recogiendo las banderas, no sin haber hecho antes disparos y cargas de la policía: hubo muchos detenidos pero sus compañeros trataron de libertarlos, sucediéndose nuevamente el desorden con disparos y cargas. Se hicieron 27 detenciones.

Sofía, 24.—De la manifestación de los jaimistas condenando los sucesos de Granallers, ha resultado la resolución de que el partido apelaré siempre á la violencia contra la demagogia de la policía; los cocheros han recogido centenares de armas en Zaragoza.

Pamplona, 24.—Garñe, cuando estaba á 1500 metros de altura perdió la ruta, teniendo que bajar á proveerse de gasolina continuando enseguida su viaje.

Madrid, 24.—Llegó el Rey, Pidal y Prieto, esperando los ministros y altas autoridades; en la estación se presentó un hombre que agitava un objeto; el Rey se adelantó y lo tomó; era un papel en que le pide audiencia, el Rey se la prometió, aclamándolo el gentío. En el Consejo Canalejas detalló los asuntos relativos al Portugal; habló de las notas cambiadas con motivo de las ipcorrecciones de los monárquicos al Portugal, sobre los trabajos del Gobierno y demás autoridades de la frontera por mantener la neutralidad é impedir la formación de esas partidas que se internaron en Portugal.

Constantinopla, 24.—Tewfik Pashá, Ministro de Turquía en Londres, aceptó la comisión de nombrar el nuevo gabinete, bajo condición de que se disolvieran las cámaras, pero el Sultán lo rehusó. Tewfik, declinó el nombramiento de Gran Visir; se quedará en Londres.

El Paso, 24.—Emilio Vazquez Gómez, ex-caudillo oroyquista fué apresado en San Antonio Tejas; después se le obligó á salir del territorio americano, pero el Gobierno mejicano lo arrestó temiendo que tratara de revivir la muriente revolución. La declaración en su contra se basa en la complicidad con Orozco.

Londres, 24.—Por fin logró identificar al pasajero del «Magosto» que llegó sin

Crónica Parlamentaria

La Sesión de ayer

Grandes debates sobre la Ley de Presupuesto

Gravamen sobre la Propiedad

Hernández B.—Presenta un proyecto de Ley para que se faculte al Ejecutivo á gastar hasta \$ 150,000 para que estudie la forma de implantar un impuesto directo sobre las clases acomodadas con relación á la propiedad.

Durán.—Habla sobre la conversación sostenida con el Doctor Hernández á ese respecto y opina que los ricos son los que hacen más uso de los servicios públicos y los que menos impuestos tienen, y mantiene su aseveración diciendo que es necesario crear un impuesto sobre las propiedades productivas.

Ortiz.—Felicitó á Hernández por esta iniciativa que él acoge, aunque le sugira grandes dificultades en su curso.

—La admisión del proyecto se puso á discusión y fué aprobado.

Peralta.—Mociona para que todos los asuntos que se tratan bien sea en el sentido de aumento ó de rebaja sean por el voto secreto.

Esta moción fué rechazada.

Peralta.—Vuelve á pedir la palabra para otra moción que tiende tan solo al voto secreto para las rebajas.

Santos.—Le va en contra. El secreto es para cubrirse con una careta, y el país necesita saber nuestros manejos. Dice que ayer fué su voto público en contra del sueldo del señor Presidente, y público ha de ser todo cuanto á este respecto se haga.

Esta segunda moción fué igualmente denegada.

Arias.—Inicia una idea. Que se rebajen grandes partidas en los diferentes departamentos de cada cartera y que luego el Ejecutivo haga la distribución del caso.

Bricieño.—Debe respetarse una moción hecha por el señor Rivera que debía estar en discusión.

Arias.—Lo que he propuesto es algo justo digno de tomarse en cuenta.

Alfaro.—La moción del señor Rivera trata de amoldar al Congreso para que se ajuste á lo señalado por el Ejecutivo, y lo correcto en este caso sería abrir la discusión para debatir en globo el Presupuesto.

Zavaleta.—Debemos abrir la discusión en globo á todo el Presupuesto y que los señores diputados que presenten las rebajas que crean oportunas y aprobadas estas, hacer los aumentos siempre que ellos no excedan á lo eliminado de cada cartera.

Presidente.—Sin estar presente el señor Rivera, diputado proponente, no se pueden aceptar esas modificaciones. Debe discutirse esa moción presentada.

Santos.—Opónesse á lo propuesto por Rivera.

—La moción del señor Rivera fué rechazada.

Zavaleta.—Ya que fracasó la moción del señor Rivera, hago moción para que se discuta en globo el Presupuesto, con la idea expuesta anteriormente.

Alfaro.—La moción del señor Zavaleta no tiene base científica y no conduce á nada práctico.

memoria; se llama Charles Chio, quien abandonó á Inglaterra hace un mes con una gran cantidad de dinero. Recuerdo que en New York sufrió de mucho calor, que después su memoria fué perdida; muestra una cicatriz hecha recientemente á consecuencia de un golpe que recibió en la cabeza, lo que demuestra que fué víctima de un asalto. Los atletas alemanes y americanos comentando el efecto que produjo en Inglaterra el triunfo de los americanos en los juegos olímpicos en Stokholm, dicen que esta es una vieja historia de siempre, de un buen ganador, un mal perdedor; pero que realmente Inglaterra debía irse acostumbrando á la pérdida. El Gobierno sientese preocupadísimo con la actitud de las sufragistas, pues está convencido que no se trata de actos individuales sino de una campaña arreglada en Londres y que por lo tanto está dispuesto á emplear el rigor.

Washington, 24.—Informan de nuevos casos de bubónica en Puerto Rico. Hasta ahora han sido afluente reportados 42 atacados con 33 casos. El Doctor Creel, miembro del Consejo de Salubridad pública confirma la existencia de la plaga en Carolina, porque en Saturve, puerto de tierra, millares de ratas que han sido examinadas demuestran que un 26% de ellas está infestada. Mr. Schulzer interpellará á Taft y á Knox, acerca de los pasos que piensan tomar para proteger los misioneros americanos en Corea.

Nueva York, 24.—Un representante de la White Star ha declarado en un diario de esta ciudad que el rumor de haber

Peralta.—Se alargan mucho estas discusiones que vienen á ser como un juego de Carroussel que se dan muchas vueltas y siempre se viene al mismo sitio.

González Rucavado.—Dice que lee en el rostro de los diputados antiguos el escepticismo en todas estas discusiones. Leyó el artículo 13 de la Ley de Presupuesto donde el Ejecutivo tiene amplio poder para aprobar ó no aprobar lo que el Congreso haya acordado. Expuso que en lo que llevamos corrido de año tiene la nación medio millón de colonos de sobregiro.

Toma hechos en globo que se le presentan y pregunta á la Cámara ¿de que sirve que aprobemos mociones y discutamos el Presupuesto el luego el Poder Ejecutivo hace por razón de ese artículo las modificaciones que se le antoje? No se hace más que discutir sin adelantar nada.

Lo que corresponde en este caso es lo siguiente: ó suprimir el artículo 13 que nos ata, para que no suceda lo que en años anteriores que se gastó más de lo presupuestado, ó aprobar el Presupuesto como está sin entrar en más discusiones.

Mientras no haya una ley de Administración Civil completa estamos perdiendo el tiempo.

Peralta.—Acoje lo propuesto por González Rucavado.

—La moción de Zavaleta fué aprobada.

González Rucavado.—Hago moción para que el Presupuesto se apruebe como está, á menos que algún diputado haga moción para que se suprima el artículo 13.

Alfaro.—Aprueba la moción del señor González B.

Santos.—Tenemos la palabra del señor Presidente, de que tiene lo suficiente con 8 millones para los gastos de la Nación; pues aceptemos su palabra, sin que resulte luego que se gastó más en recepciones ni banquetes como sucedió el año pasado. Debemos aceptar lo propuesto por el señor González Rucavado.

Arias.—Que se le adicione un agregado al artículo 13 que diga: que no se sobrepase de la cifra fijada por el Ejecutivo.

Durán.—Está de acuerdo, pero entiende que ayer se han hecho aumentos por valor de \$ 12,000 y debe volverse atrás para aceptar la moción del señor Rucavado.

Moción para que los aumentos hechos ayer sean suprimidos, y quede entonces el Presupuesto como está.

González Rucavado.—Acoje la adición propuesta por Arias al artículo 13.

Durán.—Que se le permita en la sesión de mañana pedir revisión del acta de ayer para suprimir los aumentos hechos.

González Rucavado.—Como él aprobó ese aumento á moción de otro compañero, no puede acoger esa idea, y propone aprobar el Presupuesto como está con el aumento que se hizo ayer al Ejecutivo.

Bricieño.—Hay una moción de Zavaleta aprobada y debe respetarse antes.

La moción del señor González B. fué aprobada.

La sesión se levantó á las 5 p. m.

visto al Capitán Smith del Titanic en las calles de Baltimore el sábado último es un absurdo. El Herald publicó un mensaje de altas personalidades de Madrid en que le piden que rectifique el informe lanzado por «Le Petit Parisien» el viernes y reproducido en New York, sobre atentado contra Isabel, á quien se dice arrojaron una bomba.

IZTEPEQUE

SALVADOREÑO

—de primera—

Virginia y Kentucky

Clases Superiores

DIRECCION:

Mercado, Calle 6a. N.

NÚMERO 65

JORGE CASTRO G.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos Importadores,
Antonio Ubano y Hno.

Salida de reos

Ayer salieron los reos Luis Porras y Bruno Brazetti para la cárcel Pública de Limón y á la orden del Juez del Crimen de aquel lugar.

Por la línea del Pacífico salieron también Elias Monge Vargas y Pedro Gutiérrez Fernández condenados por el delito de robo en daño de Julio Rojas Valverde á descontar la pena líquida de 1 año, 2 meses y 19 días en el presidio de San Lucas.

Arena buena y barata

vendo por carros del Ferrocarril al Pacífico analizada como la mejor, y más barato el siete. Precios sin competencia.—Entenderse en San José con

VIDAL LÓPEZ
y en Turrucáres con
CUSTODIO ALFARO.

ATENEO DE COSTA RICA

El lunes 29 del corriente á las 8 y 30 p. m. en el Teatro Nacional, el universitario peruano señor don Julio Villegas, dará una conferencia que versará sobre la «América Latina y sus Ideales», patrocinada por este centro.

San José, 25 de julio de 1912.
FABIO BAUDRIT JUAN DÁVILA
Secretarios

LLEGA ZELAYA á C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión.

Para informes en la Redacción de este diario.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejemos a nuestra opción.

¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^o. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

LOTE EN OTOYA

En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANABR A.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregia tabloncillo, tablilla, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoptable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José, 5 de enero de 1912. Apartado 40



De Escasú

Julio 25.

Dije en mi anterior correspondencia que me proponía apuntar ciertas prácticas viciadas de autoridades anteriores que mantenían en estado morbo y estacionario nuestro progreso, prácticas que aún existen, admitiendo aquel adagio de que la vieja costumbre se hace ley.

Al escribir estas líneas no nos mueve otro deseo que el bien general de nuestro pueblo, para el cual deseamos una autoridad enérgica y activa que dando de mano á las amistades por conveniencia sea fiel cumplidora de la ley.

Una de las costumbres á que nos referimos que merecen entre otras especial atención de la primera autoridad, es el ningún respeto á la ley de licores, tanto de parte de los patentados como de los no patentados. Los primeros quedan justificados con el impuesto que relativamente crecido pagan; pero que los segundos vendan licor libremente burlando la vigilancia de la policía, provocando escándalos y riñas—salvo algunas excepciones—jugando á los dados, donde muchos jornaleros se quedan sin el pan de la semana, es cosa que indigna á los ciudadanos honrados y amantes de la moralidad. Y digo que indigna, porque sobretexto de que la ley de licores es mala é imposible de coartar sus abusos, se palpa una tolerancia injustificada de parte de las autoridades ó sean los policiales, la cual es sancionada por el Jefe Político. Por eso no es raro ver expendiendo licor en horas prohibidas en presencia de un policía.

Actualmente se cuentan cinco pulperías donde se expende licor sin patente, todas en el centro de esta villa, con perjuicio de tres patentados que pagan cada uno ¢ 100-00 trimestrales.

Un poquito de energía y severidad de parte de nuestro Jefe Político—á quien conceptuamos talentoso, activo y bien intencionado—puede remediar en gran parte tamaña inmoralidad.—

(Continuará)

CORRESPONSAL

ECOS

El Doctor Rivas Vásquez dictará una conferencia en el Palacio de Justicia, á los estudiantes de Derecho.

—La Joyería de nuestros buenos amigos don Ramón y don Enrique Ortiz ha sido objeto de grandes reformas que revelan prosperidad y buen gusto.

—El señor Coello se ha hecho cargo de la Dirección de «La Prensa Libre» y el Lic. Matías Trejos de «La Época».

—Muy buena impresión ha hecho el discurso del diputado Hernández, don Benjamín, sobre impuestos.

—Brillante estuvo la audición musical que el joven Alberto Castro dió, como despedida, en la Escuela de Santa Cecilia.

—Ayer, día del apóstol Santiago, patrón de España, la colonia Ibero estuvo de manteles largos. Hubo una comida en el Frontón Betl Jal y la alegría se expandió como es debido.

—Hoy es día de las Anitas. Vayan para todas, nuestras felicitaciones, y especialmente para Anita Tristán, doña Anita Peralta de Fernández, Ana María Ortuño, doña Anita de Lizano, doña Anita Pagés de Zúñiga y Ana María Céspedes.

—También habrá hoy gran fiesta en la villa de Santa Ana. El Presidente fue invitado. Se nos informa que se le obsequiará con un banquete.

—Procedente de Liberia se halla en ésta el Licdo. Pablo M. Rodríguez, quien vino por la gravedad de don Manuel Antonio Carrillo. Dichosamente este caballero, buen amigo nuestro, está ya restableciendo.